

À partir du mois de novembre, se rajoutent trois messes supplémentaires dans nos chapelles :

- **chapelle du Crucifix du Croisic** le dernier jeudi du mois à 9h
- **chapelle de Penchâteau au Pouliguen** le 2<sup>e</sup> mercredi du mois à 9h
- **chapelle de Kervalet à Batz-sur-Mer** le 3<sup>e</sup> mardi du mois à 18h30

**Samedi 23 novembre, lors de la messe de 18h30 à Batz-sur-Mer auront lieu**

- la présentation de l'équipe d'animation pastorale
- la remise de sa nouvelle lettre de mission à Nathalie Pérocheau

### À NOTER !

**Le Père Martin Zerbo lance un appel à toutes celles et tous ceux qui pourraient venir renforcer les équipes paroissiales :** liturgie, obsèques, sacristains, fleurs et bien d'autres qui ont un grand besoin d'aide.

Chacun donne selon ses capacités et ses disponibilités.

Le champ est vaste et les « ouvriers » peu nombreux !

N'hésitez donc pas à vous engager en laissant vos coordonnées aux accueils des trois clochers. **Le Père Zerbo vous en remercie.**

### ÉQUIPE DU ROSAIRE AU CROISIC

Depuis un an, une équipe du Rosaire existe au Croisic. Elle se réunit une fois chaque 2<sup>e</sup> mardi du mois à 15h chez l'un ou l'autre de ses membres.

Guidée par le feuillet mensuel, l'équipe médite et approfondit une Parole de Dieu et conclut le partage par la prière d'une dizaine de chapelet à diverses intentions.

Chacun sait que la prière est fondamentale dans le contexte mondial actuel, embrasé de violences et de catastrophes. Vous serez les bienvenus si vous venez rejoindre notre équipe.

**S'adresser aux Sœurs au 02 40 23 05 97 ou 06 77 85 61 07**

Une femme doit quitter son logement provisoire le 15 novembre et se retrouve à la rue. Elle cherche à louer un petit appartement ou une petite maison pour 4 mois. Pour l'aider ou pour tout renseignement, **s'adresser aux Sœurs du Croisic au 02 40 23 05 97. Merci !**

### KER COËT, LA MAISON DES BOIS

Le Secours Catholique Caritas France (SCCF) a ouvert une Maison de Vacances pour tous à Pornichet le 8 juillet 2024.

Né fin 2020, le projet s'est constitué grâce à une donation, avec pour objectif de dédier cette propriété aux personnes en précarité qui ne partent pas en vacances.

Un groupe pédagogique s'est réuni pendant 18 mois, avec de potentiels bénéficiaires, pour construire leur projet à partir de leurs propres représentations des vacances. L'un d'entre eux nous a confié « en rentrant de vacances, mes soucis n'ont pas changé, mais moi j'ai changé ».

Proche de toutes commodités, la villa Ker Coët offre un havre de paix et de ressourcement aux vacanciers venus de toute la France. Cet été, ils ont été 144 : 46 foyers, 53 enfants, réunis par groupe de 14 personnes, accompagnés d'un référent. Les bénévoles se sont succédés pour l'accueil, l'intendance, l'animation et la maintenance. Seuls le ménage et la blanchisserie ont été confiés à des prestataires.

L'idée est que chacun puisse avoir son autonomie et son intimité, tout en partageant des moments de convivia-

lité dans l'espace commun du rez-de-chaussée et dans le jardin. De nombreux mécènes nous ont permis de mener à bien ce projet, pour faire de cette maison un lieu cosy, offrant du beau à ceux qui n'en ont pas au quotidien.

Le droit aux vacances est souvent méconnu, il figure pourtant dans l'article 24 de la Constitution des Droits de l'Homme de 1948 qui stipule que « toute personne a droit au repos et aux loisirs [...] et à des congés périodiques ».

Depuis, le Secours Catholique œuvre en ce sens, en permettant à « des enfants touchés par la pauvreté » de partir en vacances. On entend souvent, « je ne travaille pas, je n'ai pas le droit à des vacances ».

Destinée aussi bien aux familles qu'aux personnes isolées, Ker Coët est ouverte toute l'année. Elle a besoin, encore et encore, de bénévoles pour partager des moments de fraternité et continuer de donner le sourire à tous.

**Christine Le Toullec**

**Contact :**

equipe.cotedamour.440  
@secours-catholique.org /  
Tel : 06 87 27 18 30

### LES CÉLÉBRATIONS DE LA TOUSSAINT

**Préparer la Toussaint en recevant le sacrement du pardon**

**Samedi 26 octobre**

- au Croisic de 11h à 12h
- à Batz-sur-Mer de 17h15 à 18h15

**Jeudi 31 octobre**

- au Pouliguen de 11h à 12h
- à Batz-sur-Mer de 17h15 à 18h15

**Les messe de la Toussaint**

**Jeudi 31 octobre**

- à Batz-sur-Mer à 18h30

**Vendredi 1<sup>er</sup> novembre**

- au Croisic à 9h30
- au Pouliguen à 11h

**L'après-midi de la Toussaint, prière dans les cimetières**

**Batz-sur-Mer**

- 14h30 ancien cimetière
- 15h cimetière de la Bonne Eau

**Le Croisic**

- 15h

**Le Pouliguen**

- 15h cimetière de Codan

**Commémoration de tous les fidèles défunts**

**Samedi 2 novembre**

- au Croisic à 10h



### NOS JOIES ET NOS PEINES

#### Les baptêmes

**LE POULIGUEN** - 16 novembre

- Elsa Alfonso-Manceau
- Constance Besnier

#### Les obsèques

**BATZ-SUR-MER**

- **Sophie Coquard**, 39 ans, le 27 septembre
- **Jean Garaud, 81 ans**, le 21 octobre
- **Josette Lecallo-Guillemot**, 93 ans, le 21 octobre
- **Raymonde Boiseau-Pereira-d'Almeida**, 91 ans, le 28 octobre

**LE POULIGUEN**

- **Carmen Seng-Coirier**, 94 ans, le 1<sup>er</sup> octobre
- **Claude Lebourgeois-Lenoir**, 91 ans, le 2 octobre
- **Didier Vidal**, 74 ans, le 4 octobre
- **Daniel Chocteau**, 76 ans, le 24 octobre

**LE CROISIC**

- **Laurent Langlassé**, 73 ans, le 1<sup>er</sup> octobre
- **Paule Jézégabel-Bourgès**, 94 ans, le 11 octobre
- **Monique Baronchelli-Vezin**, 70 ans, le 14 octobre
- **Denise Simon-Laroche**, 89 ans, le 15 octobre
- **Jeannine Baron-Champenois**, 85 ans, le 29 octobre



#### CHAPELET

**Au Pouliguen :**

- Mercredi et vendredi à 9h30

**Au Croisic :**

- Mercredi à 18h

#### ADORATION

**Au Pouliguen :**

- Vendredi de 7h à 8h45

**Au Croisic :**

- Vendredi de 9h à 17h au Centre Saint-Jean-de-Dieu

Attention : il n'y aura pas d'adoration le vendredi 1<sup>er</sup> novembre

#### CONFESSIONS

**Au Pouliguen :**

- Vendredi de 7h à 8h30 pendant l'adoration

**À Batz-sur-Mer :**

- Samedi de 17h30 à 18h15 avant la messe
- On peut aussi prendre rendez-vous avec un prêtre (lors d'une messe par exemple).

#### ACCUEILS PAROISSIAUX

**Batz-sur-Mer :** Presbytère (6 rue Maupertuis) **mardi et jeudi** de 10h à 12h - 02 40 23 90 22

**Le Croisic :** Maison paroissiale (8 rue de l'Eglise) **du lundi au samedi** de 10h30 à 12h - 09 82 20 29 23

**Le Pouliguen :** Presbytère (1 rue Abbé Guinel) **du mardi au samedi** de 10h à 12h - 02 40 42 17 81

# Plein VENT!

BATZ-SUR-MER - LE CROISIC - LE POULIGUEN

## L'édito

### CHRIST-ROI DE L'UNIVERS

Christ-Roi de l'univers, cela peut paraître audacieux pour les non chrétiens, encore plus pour les non croyants, qui sont d'ailleurs très nombreux aujourd'hui dans le monde. Comment le Christ peut-il être le Roi de l'univers ? Si l'on scrute les Saintes Écritures, qui sont des sources fiables, plusieurs passages bibliques nous parlent du Christ Roi de l'univers. Fils de Dieu, il est Dieu et le créateur de tout l'univers. Nous l'affirmons dans notre credo (symbole de Nicée-Constantinople) : « Par lui tout a été fait ». Cela prouve à suffisance que le Christ est effectivement le Roi de l'univers.

L'Église catholique va juger bon de célébrer la « Fête du Christ roi de l'univers » le dernier dimanche du mois de novembre. Cette fête a été instituée le 11 décembre 1925 par le pape Pie XI à travers sa lettre encyclique « Quas Primas » (sur la royauté universelle de Jésus-Christ). Cette fête est aussi la célébration du mystère pascal, elle marque la fin de l'année liturgique et ouvre le temps de l'Avent.

Dès lors, en plaçant la fête du Christ-Roi de l'univers au dernier dimanche de l'année liturgique, comme une sorte d'inclusion avec le premier dimanche de l'Avent, la réforme de Vatican II a transformé profondément le sens de la célébration et lui a conféré une dimension eschatologique fondamentale.

C'est la préface de l'Eucharistie de cette fête qui résume au mieux sa théologie et spécialement son lien essentiel avec la célébration du mystère pascal : « Tu as consacré Prêtre éternel et Roi de l'univers ton Fils unique, Jésus Christ, notre Seigneur, afin qu'il s'offre lui-même sur l'autel de la Croix en victime pure et pacifique, pour accomplir les mystères de notre rédemption, et qu'après avoir soumis à son pouvoir toutes les créatures, il remette aux mains de ta souveraine puissance un règne sans limite et sans fin : règne de vie et de vérité, règne de grâce et de sainteté, règne de justice, d'amour et de paix ».

Ce texte manifeste que la royauté du Christ résulte, non de la volonté des hommes, mais de la Pâque du Fils de Dieu. La préface part de la consécration du Fils unique comme « Prêtre éternel » et « Roi de l'univers ». Le pouvoir et la royauté du Christ ont pour source l'autel de la Croix. C'est sur la croix qu'apparaît le caractère royal du crucifié. C'est même à un délinquant que cette royauté est annoncée avec solennité. Le bon larron demande à Jésus de se souvenir de lui quand il viendra dans son Royaume. La réponse de Jésus fait passer du règne, pouvoir royal, au paradis : « aujourd'hui, avec moi, tu seras dans le paradis. »

**Père Martin Zerbo**

#### AU SOMMAIRE

- Intentions de messe
- Rikiki Tutti ou la saveur secrète du trois-fois-rien
- L'accompagnement des familles en deuil
- Les infos de la paroisse
- Ker Coët, la maison des bois

# Les messes du mois de novembre

Lorsqu’aucune intention n’est indiquée, la messe est célébrée pour les vivants et défunts de notre paroisse.

**Merci de bien vouloir déposer vos intentions pour le mois de décembre avant le 18 novembre.**

## LUNDI 28 OCTOBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Jeannette Legal

## MARDI 29 OCTOBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer

## MERCREDI 30 OCTOBRE

- 9h au Pouliguen : Albane de Trollier

## JEUDI 31 OCTOBRE

- 14h30 à l’hôpital du Croisic (réservée aux résidents)

## La Toussaint

**JEUDI 31 OCTOBRE** - *Messe anticipée de la Toussaint*

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Marie-Thérèse & Maxime Lehuédé, Isaline Lehuédé, Charles et Jacqueline Nicol

**VENDREDI 1<sup>er</sup> NOVEMBRE** - *Messe de la Toussaint*

- 9h30 au Croisic : Daniel et Louis Audouit et la famille / Jacques Blot / Hélène et Marcel Gauthier, Jean-Marcel, leur fils et toute la famille / Familles Harelle-Leillard-Olivier / Yves et Marguerite Korner

- 11h au Pouliguen : Familles Blavet-Grimault-Damour et Le Mire / Pascal Chevrel / Marie-Claire Frapin et famille / Pierre Jouan / René Praud / Jacqueline Praud / M. de Reynal et famille

**SAMEDI 2 NOVEMBRE** - *Commémoration des fidèles défunts*

- 10h au Croisic : Marie-Madeleine Arin / Anne Jacquet / Jean-Yves Ledour / Jean-Michel Rogez

## 3<sup>1</sup>e Dimanche du temps ordinaire

**SAMEDI 2 NOVEMBRE** - *Messe anticipée du dimanche*

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Georges et Hermine Kirn-Beckman / Eliane Lehuédé-Cavalin / Sainte Thérèse de Lisieux

**DIMANCHE 3 NOVEMBRE**

- 9h30 au Croisic : Nicolas Balbi / Familles Blanchet-Le Coq / Colette Bouché / Denise Derennes / Famille Hallé / Marie-Josée Lagadec / Huguette Marion / Jean-François Prono

- 11h au Pouliguen : Albertine Berthois / Gilberte et Henri Camisuli / Marie-Suzanne Charlot / Marc Frapin et famille / M. et Mme Guillars et leur fille Brigitte / Yves Richeux / Bernard Le Bourdon / Pour les défunts de la chorale « Les Embruns »

## LUNDI 4 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Jeannette Legal

## MARDI 5 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer

## MERCREDI 6 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen

## JEUDI 7 NOVEMBRE

- 9h au Croisic : Yvonne Advenard

## VENDREDI 8 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen : Ernest Lever

## 3<sup>2</sup>e Dimanche du temps ordinaire

**SAMEDI 9 NOVEMBRE** - *Messe anticipée du dimanche*

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Sophie Coquard, Anniversaire Guy Daniel

**DIMANCHE 10 NOVEMBRE**

- 9h30 au Croisic : Christian Biaille de Langibaudière / Michèle Chevalier / Olivier Denis / Véronique Hezard / Laurent Langlassé / Paule Jezegabel

- 11h au Pouliguen : Louis Baudrier / Benjamin Baudry / Annick Inizan / Ernest Lever / Manuel Lopez et ses parents / Famille Merlin-Pelé / Jean le Rouzic / Les âmes du Purgatoire

## LUNDI 11 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer

## MARDI 12 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Jeannette Legal

## MERCREDI 13 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen, chapelle de Penchâteau :

Christiane Lehebel / Jean-Michel Le Lay

## 3<sup>3</sup>e Dimanche du temps ordinaire

**SAMEDI 16 NOVEMBRE** - *Messe anticipée du dimanche*

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Sophie Coquard / Paul Lehuédé / Christian Gislais

**DIMANCHE 17 NOVEMBRE**

*Journée mondiale des Pauvres et Journée du Secours Catholique*

- 9h30 au Croisic : Monique Baronchelli / Claude Bouteiller / Christian Cabellic / Famille Cadau-Duchene /Renée Durand/ Marie-Françoise Duret / Frank Moncarnie

- 11h au Pouliguen : Stéphanie Bléhaut / Maurice Legault / Armand Monneraie / Carmen Seng

## LUNDI 18 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Jeannette Legal

## MARDI 19 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer, Chapelle de Kervalet : Maryvonne Papin

## MERCREDI 20 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen : Brigitte Dussault / Daniel Flohic

## 3<sup>4</sup>e Dimanche du temps ordinaire

**SAMEDI 23 NOVEMBRE** - *Messe anticipée du dimanche*

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Sophie Coquard

**DIMANCHE 24 NOVEMBRE**

*Christ Roi de l’Univers*

- 9h30 au Croisic : Daniel et Louis Audouit et la famille / Jeannie Bruneton / André Clemensat / Sophie Conan / Pierre Delpire / Claudine Genevelle / Gérard Hais

- 11h au Pouliguen : Suzanne Anjuère / Familles Gousnard-Topin et Gérard / Jean-Paul Leduc / Claude Lenoir / Renée Longépée / Robert Maillolchaud

## LUNDI 25 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer : Jeannette Legal

## MARDI 26 NOVEMBRE

- 18h30 à Batz-sur-Mer

## MERCREDI 27 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen



## JEUDI 14 NOVEMBRE

- 9h au Croisic

## VENDREDI 15 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen

## JEUDI 21 NOVEMBRE

*Présentation de la Sainte Vierge Marie au Temple*

- 9h au Croisic : Denise Simon

## VENDREDI 22 NOVEMBRE

- 9h au Pouliguen : Jean-Michel Le Lay

## L’ACCOMPAGNEMENT DES FAMILLES EN DEUIL

« La joie venait toujours après la peine » (Guillaume Apollinaire)

**N’ayez pas peur !**

Parce que nous, nous avons eu peur. Quand, fin 2014, notre tout nouveau curé, le Père Jozan, nous a sollicitées, Beatrice au Pouliguen, Nadine à Batz-sur-Mer et Mireille au Croisic, pour rejoindre les équipes d’accompagnement des familles en deuil, nous n’en menions pas large, ni les unes ni les autres.

Premier réflexe, face au choc : refuser. « Je ne peux pas », « pourquoi moi ? » (Béatrice) , « Vous n’avez pas plutôt besoin de quelqu’un pour les mariages ou les baptêmes ? » (Nadine).

Et puis, tout de même, la réflexion : « Seigneur, où est ma place ? Est-ce cela que tu attends de moi ? » (Nadine), le sentiment d’avoir été choisie (Béatrice), accepter cette mission comme un lieu d’évangélisation (Mireille). Et, pour nous trois, le plongeon : tout d’abord, un « oui-mais », conditionnel. La peur, toujours, de ne pas savoir s’y prendre avec les familles éplorées, de ne pas pouvoir contenir sa propre émotion, de trop s’impliquer, et, soyons claires, la peur de la mort, tout simplement.

Nous avons donc commencé en binôme avec une personne expérimentée. Et toutes les trois, nous avons eu la même réaction : les moments d’intense émotion, bien sûr, mais de vraies rencontres, avec des vivants. À chaque fois, une histoire singulière, un effort nouveau pour rejoindre ceux qui viennent vers nous avec leur douleur, leur fragilité, à un moment où l’on ne triche pas, où l’on se met à nu. Et, pour

nous, le sentiment d’être utiles, d’apaiser, d’aider à lâcher prise, à commencer le deuil.

Très vite, nous n’avons plus eu de doute : nous étions à notre place, nous allions y arriver ! Entourées par l’équipe de Saint Yves de la Côte Sauvage, nous avons accepté de commencer la formation dispensée par le diocèse.

Et là, nous avons vraiment compris ce que nous avons ressenti intuitivement : nous sommes des « passeurs d’espérance » ! Toute la cérémonie, tous les rites, toutes les lectures, tous les chants n’ont qu’un seul but : amener la famille en deuil à accepter le départ du défunt et son entrée dans la Vraie Vie, la Vie de Dieu.

Bien sûr, ce n’est jamais facile, bien sûr, les familles, souvent éloignées de l’Église, n’ont pas toujours une claire conscience de ce qui se passe. Mais nous, nous savons où nous allons, où nous voulons les emmener : littéralement « À Dieu » et ce sont notre foi et notre espérance qui nous guident et que nous nous efforçons de leur faire partager.

Voilà pourquoi, au plus profond de la tristesse et du chagrin, la joie n’est jamais loin, voilà pourquoi nous arrivons à « tenir », face à la douleur et à la peine. Voilà pourquoi nous sommes satisfaites quand les familles nous quittent, apaisées et plus sereines.

**Beatrice, Mireille, Nadine**

## RIKIKI TUTTI OU LA SAVEUR SECRÈTE DU TROIS-FOIS-RIEN

Raphaël Buyse, prêtre du diocèse de Lille, propose dans son dernier ouvrage 52 chroniques, inspirées de rencontres, d’anecdotes, d’observations…

Le titre, surprenant, donne le ton de ce livre où l’humour ne nuit en aucun cas à la profondeur, Raphaël Buyse sait être doublement « spirituel » : il dit de lui-même qu’il est un « p(r) êcheur à la ligne » !

Car il a l’œil très affuté pour puiser dans l’ordinaire de nos jours des pépites d’Évangile : il est maitre dans l’art de déceler derrière la routine d’un geste, la banalité d’une parole, la maladresse inopinée, une Présence qui nous dépasse.

Comme Jésus dans les Évangiles, il sait la richesse des humbles rencontres : une parole échangée sur le parvis, un repas partagé, une main tendue, un dialogue avec un enfant…

Il nous entraîne ainsi à « voir la profondeur du quotidien » dans ces tranches de vie où chacun peut se reconnaître, et à y saisir « l’inattendu de Dieu ».

Cela implique une disponibilité, une écoute, une attention à l’autre, une aptitude à se laisser surprendre. À la suite de Madeleine Delbrel, qu’il cite souvent en exemple, pour qui la mission était de rejoindre les gens là où ils sont, il souhaite une Église ouverte et accueillante à tous les chercheurs de sens, sans préjugés, sans crainte de l’inconnu.

Raphaël Buyse propose ainsi une (re) lecture des Évangiles avec un regard neuf, dépouillé, pour « laisser cette Parole entrer en résonance avec nos vies et nos aventures communes ».

Il poursuit ainsi le chemin qu’il avait commencé à tracer dans ses deux précédents livres :

« Autrement Dieu » et « Autrement l’Évangile » (parus en 2019 et 2021 aux éditions Bayard).

**Marie-Françoise Ricordel**

Rikiki Tutti ou la saveur secrète du trois-fois-rien  
Raphaël Buyse  
Éditions Desclée de Brouwer- 230 pages - 17,90 €